



Valores naturales



La campiña entre Campillos y Sierra de Yeguas, en el extremo norte de la Comarca de Guadalteba, está en su mayor parte dedicada al cultivo de olivos, cereales y leguminosas. Puede ser considerada como un entorno subestepario donde podemos encontrar especies tan interesantes como el sisón común y el alcaraván.

Pero la razón por la que nos acercamos hasta aquí en abril es la llegada desde África y el celo del aguilucho cenizo, una elegante y estilizada rapaz cuya supervivencia es más y más difícil cada año.

Algunas otras aves que podemos encontrar por aquí son: ánade azulón, perdiz roja, codorniz, flamenco común, busardo ratonero, cernícalo vulgar, cernícalo primilla, gallineta común, gaviota reidora, pagaza piconegra, tórtola turca, cuco común, mochuelo europeo, vencejo común, vencejo pálido, vencejo real, abubilla, cogujada común, calandria común, golondrina común, golondrina dáurica, avión común, lavandera boyera, tarabilla común, curruca cabecinegra, cistícola buitrón, cetia ruiseñor, alcaudón real, alcaudón común, cuervo, estornino negro, gorrión común, pardillo común, jilguero europeo, verderón común, verdecillo y triguero.



El Aguilucho cenizo

El aguilucho cenizo llega desde África durante marzo para criar en nuestros campos de cereal. Son muy beneficiosos para la agricultura pues se alimentan de consumidores de grano tales como insectos, ratones y fringílicos.

Aquí se enfrentan a dos serias amenazas. Por un lado, la dramática reducción de superficie dedicada a los cereales en favor del olivar; por otro, el uso de variedades de cereal de madurez cada vez más temprana que no proporcionan el suficiente tiempo a los aguiluchos para criar a sus polluelos antes de que las cosechadoras arrasen sus nidos.



Esta es la razón por la que cada año se lleva a cabo una campaña en la que voluntarios y agentes de medio ambiente localizan los nidos y se negocia con los propietarios de los terrenos la mejor forma posible de salvar a las polladas.

El Sisón común

El sisón común también se ve afectado por la reducción en extensión de la estepa cerealista. Sin embargo, son residentes en nuestros campos y ponen sus huevos en nidos en el suelo antes que los aguiluchos lo cual, junto al hecho de que sus polluelos son nidífugos, le salvan por ahora de las cuchillas de la cosechadora.

Son muy difíciles de descubrir mientras se aplastan en la hierba o entre los surcos, pero los machos permanecen de pie emitiendo sus llamadas para defender sus territorios durante la época de reproducción, lo que nos proporciona una oportunidad para observarlos en los campos.



El alcaraván común

A pesar de que no es muy asiduo de los humedales, el Alcaraván común es en realidad un ave limícola.

Son aves de hábitos crepusculares, por lo que pasan la mayor parte del día descansando en terrenos pedregosos, entre los surcos de los cultivos o cerca del tronco de los olivos en busca de sombra cuando la temperatura comienza a subir. Esto, unido a su maestría en el arte del camuflaje, les hace pasar desapercibidos en el campo. Son habitualmente sus grandes ojos amarillos los que le delatan sobre un fondo de colores uniformes.



Si no estás familiarizado con sus llamadas crepusculares, ¡podrías encontrarlas un poco espeluznantes!

Cómo llegar

Teclea "Bar Stop, Campillos" en Google Maps y pon el cuentakilómetros a cero aquí. Continúa por la carretera A-384 hasta tomar la A-365 a la derecha en dirección a Sierra de Yeguas.

Campillos

Un carril comienza a la izquierda en el km. 0,9. Puede estar en muy malas condiciones después de días lluviosos.



Una vez en el carril, los aguiluchos cenizos, sisones y alcaravanes pueden aparecer en cualquier parte. No tenemos más que parar para echar un vistazo desde diferentes puntos como, por ejemplo, una granja porcina a la derecha en el km. 1,5, un joven olivar a la izquierda frente a un



gran triguero a la derecha en el km. 1,7, o un altozano que encontraremos en el km. 3,0.

En el km. 5,3 llegamos al carril del parque eólico que nos devolverá de nuevo a la carretera.

Sierra de Yeguas

Volvemos a la carretera tomando hacia la izquierda en dirección a Sierra de Yeguas.



Seguiremos las indicaciones del "Camino de Servicio" en la primera rotonda (km. 10,0), tomando un carril que sale a la derecha justo al salir de la rotonda, y a la izquierda antes de llegar al túnel bajo la carretera. Algunas especies de humedal como el ánade azulón, gaviota reidora, pagaza piconegra, gallineta

común y cigüeñuela pueden unirse al grupo de aves esteparias por aquí en los encharcamientos producidos por las lluvias de invierno y las acequias que atraviesan esta nava.



El carril desemboca en la carretera en el km. 11,8 en una rotonda en la que tomaremos dirección "Roda de Andalucía".

Encontraremos la entrada a un carril a unos 300 metros de la rotonda donde podemos parar en busca de aguiluchos y buitrones en

vuelo sobre los campos, así como gallinetas y cetias en la acequia.



De vuelta a la carretera, entraremos en otro carril a la derecha en el km. 14 justo después de una pequeña señal hacia la "Realenga de la Sierra y Peñuelas" y frente a un antiguo transformador. La entrada al carril es otra buena ubicación para observar a los aguiluchos campeando por la zona.



Continuaremos por el carril girando a la izquierda justo al pasar el huerto solar. Seguiremos este carril hasta el final y volveremos. Como no está muy transitado, podremos parar para ver los ánales azulones, gaviotas reidoras, cigüeñuelas, pardillos comunes y lavanderas boyeras además de a los



aguiluchos.



FOTOS:

1. Campiña (Campillos)
2. Busardo ratonero (*Buteo buteo*)
3. Golondrinas dáuricas (*Cecropis daurica*)
4. Macho de Aguilucho cenizo (*Circus pygargus*)
5. Macho de Sisón común (*Tetrax tetrax*)
6. Alcaravanes comunes (*Burhinus oedicnemus*)
7. Campiña (Campillos)
8. Cogujada común (*Galerida cristata*)
9. Pagaza piconegra (*Gelochelidon nilotica*)
10. Cernícalo vulgar (*Falco tinnunculus*)
11. Macho de Aguilucho cenizo (*Circus pygargus*)
12. Mochuelo europeo (*Athene noctua*)
13. Hembra de Aguilucho cenizo (*Circus pygargus*)
14. Navahermosa y Sierra de los Caballos (Sierra de Yeguas)
15. Cortijo de la Peñuela (Sierra de Yeguas)
16. Flamencos comunes (*Phoenicopterus roseus*) en vuelo hacia Doñana